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女排结束隔离 郎平独自离开
昨天清晨， 中国女排姑娘们结束了在北京21天的隔离，

回归各自的省队，开始备战陕西全运会。一早，朱婷、张常宁、

龚翔宇等主力推着行李陆续离开，但总教练郎平未现身。 原
来，她已在凌晨独自离队。 61岁的郎指导在东京奥运会后明
确表态将不会继续执掌中国女排，她希望接下来能好好陪伴
家人，开始自己的退休生活。

女排解封之日还有一则好消息传来，亚排联通过线上视
频会议确定了2022年女排世锦赛的参赛名额， 中国女排和
日本女排凭借着亚洲区排名提前入围。明年的女排世锦赛也
将是新一届中国女排的起点。 本版撰稿 本报记者 张立

在东京奥运会赛场上，女排姑娘
们已经集体和郎平指导拥抱告别。尽
管此次只获得第九名，但郎平对中国
女排和排球运动的贡献无需多言。正
如国际奥委会8月19日发布的视频，
“从24岁到61岁，虽然没能再续写辉
煌，但她早已是传奇。”
郎平之前与中国排协的合同至东

京奥运会比赛后已经期满，双方尚未
公布是否续约还是就此解约。但对于
东京奥运会后的日子，郎指导早有计
划。去年7月，她就表示自己已经有了
一个详细的退休计划。郎平希望届时
自己的身体依然健康，可以有更多的
时间去旅行，多去陪伴家人，一起好好
生活。

此次选择在凌晨提前离队，郎平

就是想安安静静地离开，不要再让球
员们相送。否则，现场肯定会再一次哭
成一片，她显然不想让女排姑娘们再
一次去触碰那份痛苦的回忆。郎指导
内心最大的期许是女排姑娘们能放下
在东京的失败，重新出发，开始一段新
的征程。
随着郎平的离开，中国女排也将

迎来新任主教练。虽然安家杰已经以
第一助理教练的身份在国家队工作多
年，并且单独率队参加过多项国际比
赛，但他能否接过郎指导手中的教鞭
现在还未可知。

除了安指导，蔡斌、王宝泉、陈忠
和等人也都是中国女排主教练的热门
人选，最终花落谁家只能等时间来揭
晓了。

原本按照规定，2022年女排世锦
赛名额将从亚锦赛中产生。但由于中
国、日本和韩国相继退赛，再加上主办
方菲律宾无法保证球员的健康安全，
所以推迟到明年5月举行。根据国际排
联之前的建议，若今年无法举行洲际
锦标赛，可用洲际排名确定世锦赛参
赛名额。由此，排在亚洲第一的中国女
排和排在亚洲第二的日本女排提前锁
定了女排世锦赛入场券。韩国、泰国、
哈萨克斯坦也有望在明年凭借世界排
名入围。与此同时，新的亚锦赛不会作
为世锦赛资格赛，但亚锦赛成绩将影
响各队积分，从而对世锦赛种子排位
和其他几支队伍的参赛资格产生作
用。

2022年女排世锦赛将由荷兰和
波兰共同举办，因此，荷兰女排和波兰
女排将以东道主身份参赛，上届冠军
塞尔维亚女排也自动获得参赛资格。
中国女排目前世界排名第三，年底前
也没有重要的国际比赛举行，因此，以
世界前11位队伍身份也是能够直通世
锦赛的。
由于郎平已明确表示不会留任中

国女排总教练一职，届时将由新任主
帅带领中国女排参加世锦赛，新一届
中国女排也将由新任主教练来重组。
只是朱婷大概率会因为养伤无法出
战，她的手术加休养时间差不多要接
近一年，那样才有机会以最好的状态
出战三年后的巴黎奥运会。
虽然中国女排在东京奥运会上仅

获第九名，但中国女排并没有进入低
谷期，朱婷、张常宁、袁心癑、龚翔宇等
都是当打之年。正如郎平所言，“我觉
得比赛就是看临场发挥，很多球员其
实都是有进步的，因为一场两场比赛
的发挥就否定她们的进步，我不会这
样认为。但关键的时候，我们没有那种
无私无畏，真的敢于相信自己的精神，
这点确实做得不够。”期待新任女排主
教练能带领中国女排解决问题，再创
辉煌。首当其冲的，就是在明年的世锦
赛上“考出”好成绩。

女排提前获
世锦赛名额

由于中国女排早早宣布退出原
本在9月进行的2021年女排亚锦赛，接
下来一段时间已没有国家队级别赛
事。明年的女排世锦赛将是新一届中
国女排的起点，也是一雪前耻的好机
会。还有不到20天的陕西全运会其实
也是女排姑娘们的大赛前练兵。如
今，奥运12人里，刘晓彤已休假，朱婷、
颜妮是否会参加全运也不确定。

在隔离期间，女排姑娘们没有像
其他项目的运动员那样发布保持身
体训练的视频。除了主教练郎平通过
网络接受采访，队长朱婷因谣言向警
方报案外，其他女排队员连社交媒体
都不再更新，与其他运动队的活跃状
态形成鲜明对比。朱婷在隔离期间接
受新华社采访时谈及奥运会期间手
腕伤情加重导致发挥受限的问题。她
透露在东京奥运会期间手腕伤势恶
化是她本人、教练、队医、队友都没有

想到的，这次铩羽而归是自己从2013
年进入中国女排以来第一次遭遇如此
巨大的挫折。好在隔离结束后，朱婷手
腕上已不见护具，说明伤情有所缓解。
在朱婷看来，不能因为这次奥运

会成绩不佳而否定中国女排在过去一
年半付出的努力。在备战东京奥运会
期间，中国女排每周六天训练只休息
一天，每天上午的训练经常从8点延续
到中午，下午进行力量训练，晚上看比
赛录像以及进行康复治疗。朱婷坦言，
训练有多累，只有自己知道。她补充，
在逆境中不放弃是郎平指导经常教导
队员们的，也是大家在平时的训练中
能时刻体会和感受到的。“中国女排要
吸取教训，承认自己的不足，以冲击者
的姿态，重新出发。”
郎平之前表示，朱婷可能会在全

运会后进行手术治疗。由此，大家开始
担心河南女排会冒险让受伤的朱婷出

战全运会。但实际上河南女排对朱婷
的保护是有目共睹。全运会预赛期间，
别看朱婷一场球砍下40+的分数，但每
打一局，主教练焦帅就会换下朱婷，让
她轮休。尤其是有几次在打完第一局，
明知实力明显弱于对手时亦是如此。

毕竟朱婷今年才27岁，治好了腕
伤起码还可以再打一届奥运会，这也
是河南队唯一有机会入选奥运阵容的
球员，故而河南会竭力保护好朱婷。不
过按照朱婷的个性和对河南女排的热
爱，她很有可能会出战陕西全运会。毕
竟上届全运会预赛，朱婷不惜放弃欧
冠也要帮助河南参赛，最后还拼到在
赛场上晕倒。当时朱婷给出的回答就
是：“河南女排是我的母队，是球队培
养了我，所以我也应该回报球队。”

为东京奥运会坚持了五年的老将
颜妮即将退役已是路人皆知，全运会
应该就是她职业生涯的谢幕战。严重

的伤病一直困扰着颜妮，如果不是国
家队一再挽救，里约奥运会后她就退
役了。即便颜妮坚持征战陕西全运会，
也很有可能是以替补的身份出战，上
场时间肯定不会多。

张常宁昨天中午发了一条微博，
配的照片显示她已经回到南京，她开
心地说：“结束21天的隔离，回南京备
战，继续加油！”不过三个星期未能进
行系统性训练，女排国手们的状态回
勇尚需时日。但由于她们都是各自省
队的场上核心，是向全运会冠军发起
冲击的球队主力，因此必须第一时间
返回球队加紧同队友的磨合。东京奥
运会表现欠佳，全运会将是她们证明
自己最好的机会。李盈莹领衔的天津
队和张常宁坐镇的江苏队是全运夺冠
热门。

全运会在即，朱婷、颜妮、刘晓彤能否出战成疑

凌晨提前离队
郎平怕队员伤心

“

与手腕的伤病共存， 是我这

一年多来的重要课题， 队里也很

重视， 我们一直很积极地寻求最

好的解决办法， 调动出最好的状

态和阵容来应战。说实话，这次在

东京伤病恶化，包括教练、队医、

队友，还有我自己都没想到。这次

自己做得不好的地方， 我会好好

总结。 ———朱婷

这次奥运会确实一开始出现

了很多状况， 我们在比赛中还是

应变慢了。遇到困难的时候，我没

有主动站出来吧。 对我来说这是

比较遗憾的一点， 也是需要进步

的一个地方。 可能后面两场球才

打出了我们一直说的拼搏精神，

前面其实就一直差了一口气，确

实也挺可惜的， 这些也是值得大

家总结的地方。 ———张常宁

除了朱婷之外， 其他队员也

要站出来。只有更多的人发光、发

亮，我们才能承担起比赛的任务。

———袁心

从24岁
到61岁，虽
然没能再续
写辉煌，但
郎平早已是
传奇。

昨天隔离结束，女排队员推着行李陆续离开


